
 

 

  مادّة اللغّة العربيةّ

  الخامسدروس الصّفّ 

  التاء المربوطة والتاّء المفتوحة 

  أوّلا التاّء المفتوحة 

  في الاسم الثلاّثي ساكن الوسط :  .1

  الأمثلة :

  وجبة الإفطار ت البنْ حضّرت 

  أراجع دروسي  ت البيْ جلستُ في 

  الأذان فاتجّهت إلى المسجد ت صوْ سمعت 

  القاعدة :

 

 

  التاّء المفتوحة في الأفعال :  .2

  الأمثلة :

  شهر رمضان كاملا  صُمت

  العطُلة المدرسيةّ انتهت 

  أمّي في أشغال البيت  ساعدتُ 

 القاعدة :

  

  

  

  

  الأسماء الثلاّثيّة التي وسطها ساكنتكُتب التاّء مفتوحة في 

   في الأفعالتكُتب التاّء مفتوحة دائما 



 

 

 

  التاّء المفتوحة في جمع التكّسير :  .3

  لأمثلة :ا

  ذكر فيها اسمه  ويُ أن ترُفع  أذن الله بيوت قال الله تعالى : في 

  الطّبيعيّة فيتامينات تفُيد جسم الانسان  الزّيوت في 

  القاعدة : 

  

 

  

  التاّء المفتوحة في جمع المؤنّث السّالم : .4

  الأمثلة :

  المتفوّقات كرّمت المعلمّة 

  البحث الطّالبات قدّمت 

  الماحقات بالناّزلات قسما 

  القاعدة : 

  

 

 

  ثانيا : التاّء المربوطة 

  التاّء المربوطة في الاسم المُفرد المُؤنثُ :  .1

  الأمثلة :

  الدّنيا إلاّ متاع الغرور الحياة قال الله تعالى : وما 

 إذا كان مُفرده ينتهي بتاء مفتوحة تكُتب التاّء مفتوحة في جمع التكّسير 

   جمع المُؤنّث السّالمتكُتب التاّء مفتوحة دائما في 



 

 

  

  سلّم    وزوجات الرّسول صلىّ الله عليه خديجة عائشة ، و

  ، صلحُ المُجتمع   الأسرةإذا صلحُت 

  القاعدة : 

  

 

  

  التاّء المربوطة في جمع التكّسير :  .2

 الأمثلة :

  المحكمة القضُاة دخل 

  أسّرّة طلبنا من النّجار أن يصنع لنا أربع 

  القاعدة :

  

  

 

  : نهاية كلمة ثمّة  

  تكُتب التاّء مربوطة  ثمّة الظّرفيةّ المكانيةّفي كلمة 
 

 الأسماء المُفردة المُؤنّثة  تكتب التاّء مربوطة في 

الذي   التكّسير  جمع  في  مربوطة  التاّء  بتاء  تكتب  ينتهي  لا  مُفرده 
 مفتوحة  


